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科学还是不科学，肯定是自成体系的。这个“八步”，它可

能是省略了需求分析、系统分析和技术开发这些“重头戏”

，王卓要做的就是把它补上去。这样就把一个项目管理的方

法体系描述出来了。 平台软件在软件生产力上的效用是有目

共睹的，王卓选择了平台软件，也就夺回了信息化的主动权

，这是很让人高兴的事情。但是，是不是有了主动权，就彻

底获得主动了呢？这是王卓现在遇到的问题。 分析一下他现

在所拥有的资源，确实是卡在这里，平台软件下的项目管理

，没有成熟的模式可以借鉴，目前还没有类似“八步为营”

这样的实施方法，因此项目的最终效果难以保障。但是王卓

不能坐以待毙，挖掘现有资源的价值，他完全可以做出自己

所需要的东西来。根据我们最近操作平台软件的计划与实践

，特提出如下建议给王卓做参考。 研究“八步为营”，打造

全新项目管理方法 “八步为营”不管科学还是不科学，肯定

是自成体系的。在这个项目中，对它进行适当改造就行。我

认为，重点在于增加开发质量这个方面，而这些在南方公司

的JMS软件的操作使用说明书里面肯定就有了，另外加强需

求分析方面的内容，至于软件与实际需求的差异分析、上线

准备等与商业软件有关比较复杂的东西可以考虑舍弃。说白

了，这个“八步”，它可能是省略了需求分析、系统分析和

技术开发这些“重头戏”，王卓要做的就是把它补上去。自

己补充得不合适，可以分专题地向软件公司寻求支援。这样



分开来看，就把一个项目管理的方法体系描述出来了。我相

信用这个来指导工作肯定是比较适合的，当然我们很清楚，

实际的工作中肯定有许多新的问题出现，但是初步已经框在

这个“体”里面了，不会有方向性偏差。 把握需求，绘制项

目蓝图 任何一个管理软件项目，没有清晰的目标是绝对不行

的，企业往往用了平台软件，总觉得自己可以在“白纸上画

最美的图画”，但不管什么画，都不是信手涂鸦，所以项目

计划一定要做精细。平台软件在具体的技术开发速度方面是

有保障的，因为技术已经后台化了，不需要在开发上倾注更

多的资源。关键力量应集中在对项目的计划控制上，其中最

为重要的是需求把握和信息资源规划。 需求的把握要求我们

对企业的实际需求进行排队，然后寻找满足需求的方案，比

如财务软件是不是已经有了，新的系统中是数据交换方案还

是替换方案？CRM是不是一定先上？是等内部管理规范到系

统再上还是先上一部分？有没有PDM的需求？等等。对于需

求轻重缓急的判断和决策体现项目团队的智慧，是项目经理

的责任。 在这样的排队之后，会形成一个任务序列，这就是

做项目计划的重要基础。信息资源规划的主要好处是为保障

项目有很合适的延展性，对信息化的最底层有个非常到位的

管理，这些在商业软件里面都已经做了，但是平台软件必须

在它提供的机制里面认真地做。这是毫无疑问的。如果忽略

了这件事，就会给项目的后续发展留下后患。 精干项目组成

员，突出需求管理 项目的构成一般分为项目协调、需求与系

统分析、技术开发、培训实施四个部分，在做好规划的基础

上，重点应该突出需求与系统分析，这个部分需要懂管理、

精业务、会技术的“多栖人才”，他们是项目组的核心力量



，其它部分都可以与软件公司提供的项目团队进行一对一的

匹配，并获得最直接的支持。 项目组对需求与系统分析必须

实现精细化管理，其标志是项目组可以把所涉及到的绝大部

分问题都结构化，工作任务可以清晰地被描述，向南方软件

公司寻求的支持也会非常具体，这样，项目的过程就会得到

非常有效的控制。 根据平台软件项目的实际情况，我们这里

正在尝试通过一个专用的项目管理软件来满足项目管理的需

要。这个软件不仅仅可以使得项目进程变得清晰，而且可以

让项目团队成员共同分享项目的各种文档和资源，以期获得

一致的意识和行动。当然，时间允许的话，用平台软件先把

这个软件做出来，也是一件美事。 这里还有一点要特别提醒

王卓的，就是对于平台软件来说，由于它在技术上的后台化

，使维护工作变得简单，很容易使企业信息部门忽略对核心

业务逻辑的判断，从而变成普通的“软件维修工”。我们企

业已经有这样的苗头，有人经常说，“先就这样吧，反正以

后改起来很方便的”。 附录：案例原文 平台软件项目怎么管

？ 作者：三人行 元旦放假三天，王卓躲在家里哪儿也没去。

他实在是太累了。 2005年，王卓用自己全部的精力、体力打

赢了一场“战争”CRM选型之争。事情还要从头说起。王卓

所在的智博公司是一家民营公司，规模不大，信息化基础比

较薄弱。年初，营销总监雷啸向老总打报告，建议上CRM系

统。老总很快拍了板，紧接着就是CRM选型。 作为CIO，王

卓的想法是选用平台型软件，以其为工具，开发适合智博

的CRM系统。但是雷啸却认为王卓的“工具论”多少有些不

靠谱，他更倾向于选用成熟的CRM应用软件。两个人谁也说

服不了对方，老总也迟迟没有拿定主意。CRM选型一拖就是



半年多。最后，老总终于下了决心用平台软件。然后选型小

组经过反复考察，终于选定了南方软件公司做的平台软件产

品JMS（软件即时制造系统）。和南方软件公司的整个接触

过程非常顺畅，从看客户到软件评比、考察公司，一路很顺

利地到了商务谈判阶段。 这个时候，王卓遇到了难题。合同

底稿里面写的是南方软件公司负责提供平台软件和培训技术

人员，其它的就不管了。这让王卓不免有一些担心：用平台

软件不只是要一个开发工具，而是要在上面部署一个企业依

赖的系统，必须有相配套的项目管理方法才行。虽然自己以

前也做过许多项目，但是用平台软件做还是第一次，软件公

司如果没有成熟的方法，完全靠自己摸索，能保证最终效果

吗？ 王卓在商务谈判中说出了自己的担忧，南方软件公司给

出的答复让王卓直冒冷汗。原来，选择他们公司的平台软件

的一般都是行业性或者区域性的软件公司，这些软件公司都

有自己的一些项目管理方法，以平台软件为工具开发自己的

软件，效果确实很好。南方软件公司直接面向最终用户的单

子还很少，配套的项目管理方法还没有成型。 这怎么能行？

王卓简直都要跟南方软件公司的人急了。眼看要谈崩，南方

软件终于勉强答应提供一套“八步为营”实施方法。那天，

谈判人员脸上的表情很难看，贡献出“八步为营”让他们心

疼不已这可是他们的宝贝呀，软件公司一向没有和别人一起

分享自己宝贝习惯。在王卓的要求下，他们也同意派出项目

经理帮助智博做好项目，不过目前只能按照他们ERP软件的

实施办法来做。 在南方软件的人看来，王卓已经“得寸进尺

”，赚了不少便宜了，但王卓仍然是一百个不放心。因为买

了平台，公司领导不准备买财务管理、CAD以外的其它应用



产品，绝大部分应用需要自我开发完成，一部分需要和现在

用的系统进行集成，对项目的要求总体来说是非常高的。公

司几个高层对信息中心的几个人是否完成这样的任务很是怀

疑。雷啸也扔下话了，“选型我不管了，最迟明年5月份，我

要用上CRM，否则我干不了工作！”。王卓肩上的压力可想

而知。他现在必须考虑得再周全些、再细心些，才有可能达

到公司高层和雷啸提出的目标。 王卓对南方软件公司的平台

软件很有信心，惟一放心不下的就是项目管理中遇到的具体

问题。总体规划怎么做？项目阶段怎么划分？目标怎么衡量

？需要什么样的资源？要软件公司做怎样的协同？这些问题

是必须搞清楚的，否则项目质量的控制将是一个大难题。 王

卓最大的痛苦是，和其它的软件项目不同，平台软件项目直

到现在也没有一套成熟的项目管理方法，连可参照的样板都

很少。平台软件项目管理到底有什么特点？怎样把握？以前

的项目经验和软件公司已经有的方法论怎么集中在这个平台

项目上来？王卓觉得自己的脑子里装满了“十万个为什么”

。 尽管如此，临近年底，智博还是和南方软件公司签了合同

。落字为金的那一刻，王卓很感慨高兴而又忧虑。带着这种

复杂的情绪，王卓躲在家里过元旦。他在想，当项目结束的

时候，自己又会是怎样的一种心情呢？ 100Test 下载频道开通
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